

BURKINA FASO

Unité-Progrès-Justice



**68^e SESSION ORDINAIRE DE LA CONFERENCE GENERALE
DE L'AGENCE INTERNATIONALE DE L'ENERGIE ATOMIQUE
(AIEA)**

Vienne (Autriche), 16-20 septembre 2024

Centre International de Vienne

**Déclaration du Pr Adjima THIOMBIANO,
Ministre de l'Enseignement supérieur,
de la recherche et de l'innovation du Burkina Faso**

Septembre 2024

Vérifier au prononcé

Monsieur le Président,

Tout en vous transmettant les **salutations des plus Hautes Autorités du BF (SEM le Président du Faso, Capitaine Ibrahim Traoré)** je voudrais vous adresser mes vives félicitations pour votre élection à la **présidence** de nos travaux et vous assurer du plein soutien de ma délégation.

La présente Conférence Générale a une signification particulière pour mon pays qui, en tant que membre du Conseil des gouverneurs de l'Agence *Internationale* de l'Energie Atomique (AIEA), s'est vu confié la vice-présidence de la présente session.

Aussi voudrais-je témoigner toute ma reconnaissance au bureau sortant pour la bonne conduite de la 67^e session.

Je voudrais également **féliciter le Directeur Général Monsieur Raphael Mariano Grossi** pour la qualité de son rapport général et lui adresser, ainsi qu'à l'ensemble de son équipe, les vifs remerciements du Gouvernement Burkinabè pour tout le soutien reçu et particulièrement pour la prise en compte de mon pays dans l'initiative ***Atoms4Food***. L'Agence peut compter sur le Burkina Faso pour l'atteinte des objectifs de cette initiative qui est en parfaite congruence avec la grande initiative agricole intitulée « **Offensive agropastorale et halieutique 2023-2025** » lancée par mon pays en septembre 2023.

Monsieur le Président,

Les utilisations pacifiques de l'énergie atomique illustrent bien l'importance du nucléaire dans la réponse aux défis socio-économiques des Etats membres, faisant du Programme de coopération technique, le meilleur

vecteur du soutien de l'Agence aux Etats. Cette coopération entre l'AIEA et mon pays dans divers domaines dont l'Agriculture, la Santé, la Nutrition, l'Énergie, donne des résultats fort intéressants.

Pour preuve, en à peine un an de la mise en œuvre du Programme Cadre National 2023-2028, mon pays enregistre un taux d'exécution de 68,87% au 02 août 2024.

Je saisis donc l'opportunité de la présente Conférence générale pour **partager les progrès réalisés dans l'exécution de notre programme de coopération technique et présenter les perspectives** pour leur renforcement.

Dans le **domaine de l'Agriculture**, l'on note l'amélioration de la productivité agricole avec la mise au point de plusieurs variétés de riz et de sorgho aux propriétés fort appréciables, actuellement en expérimentation, et qui contribueront à la réalisation de l'autosuffisance alimentaire chère à mon pays.

La participation active du Burkina Faso à ***Atoms4Food*** à travers l'implication des experts nationaux à la réunion de lancement de ladite initiative en mai dernier à Nairobi témoigne à souhait de l'engagement du Burkina Faso dans cette initiative qui est en lien étroit avec l'offensive agropastorale et halieutique du Gouvernement. C'est donc avec enthousiasme que ma délégation participera pleinement au Forum scientifique de cette année qui a pour thème, «*Atoms4Food – Better Agriculture for Better Life*».

En outre, des progrès importants ont été réalisés dans l'utilisation de la Technique de l'**Insecte Stérile depuis l'érection de l'Insectarium de Bobo-Dioulasso en Centre collaboratif de l'AIEA** et à ce titre, je voudrais réitérer l'engagement et la disponibilité continue de mon pays pour la

fourniture des mâles stériles en qualité et en quantité pour soutenir les pays africains dans l'éradication de la mouche tsé-tsé et la trypanosomose.

A noter également, les progrès réalisés dans le **domaine des productions animales de même que celui de la gestion des ressources en eau.**

Concernant la **santé humaine**, mon pays apprécie le soutien de l'AIEA à l'amélioration continue des services de radiothérapie et de médecine nucléaire dans le cadre de l'initiative ***Rays of Hope***.

Monsieur le Président,

Confronté à une crise énergétique préjudiciable à son développement socioéconomique, le Burkina Faso s'est engagé, lors du sommet Russie-Afrique tenu à Saint Pétersbourg les 27 et 28 juillet 2023, à développer un programme électronucléaire qui constitue une source d'énergie, sûre, accessible et à faible émission de carbone.

Je profite de cette tribune pour réitérer ce ferme engagement de mon pays à développer un programme électronucléaire et je reste confiant que nous bénéficierons de l'accompagnement et de la solidarité de l'AIEA pour l'exploitation sûre et sécurisée de l'énergie nucléaire.

Aussi, **nous appelons à plus de coopération internationale** pour l'exploitation sûre et fiable des installations nucléaires, de la gestion des sources radioactives, du combustible nucléaire usé et des déchets radioactifs, tout en reconnaissant que la responsabilité première de la sécurité et la sûreté nucléaire incombe à chaque Etat.

En matière de radioprotection, de sûreté et de sécurité nucléaires, l'assistance technique de l'AIEA et de l'Accord régional de coopération pour l'Afrique sur la recherche, le développement et la formation dans le domaine

de la science et de la technologie nucléaires (AFRA) ont permis le renforcement des capacités techniques et opérationnelles de l'Autorité réglementaire nationale. Je puis ainsi vous assurer que dans le cadre de l'implémentation de la future centrale nucléaire, **mon pays travaille à renforcer le statut de l'Autorité réglementaire.**

Mon pays accorde une **grande importance aux activités de l'AFRA** et ne ménagera aucun effort pour s'acquitter de ses contributions au Fonds dédié et pour prendre activement part aux rencontres et initiatives de l'accord.

Monsieur le Président,

Saluant sa coopération avec l'Agence, mon pays continuera d'honorer ses engagements financiers et réaffirme sa constante disponibilité à abriter des événements de l'Agence sur son sol et à contribuer à la formation d'experts d'autres pays.

Je voudrais terminer mon propos en vous réitérant la disponibilité du Burkina Faso, à renforcer sa coopération avec l'AIEA, dans la recherche et la promotion des applications pacifiques de l'atome au service du développement socio-économique et de la sécurité internationale.

La Patrie ou la Mort, Nous Vaincrons !

Je vous remercie !